



UNIVERSITAS NEGERI YOGYAKARTA  
FAKULTAS EKONOMI

FRM/FE/46-00  
20 September 2012

## SILABUS

Fakultas	: Ekonomi
Jurusan/Prodi	: Manajemen
Mata Kuliah	: Keuangan Syariah
Kode	: SMJ332
SKS	: Teori : 3      Praktik : -
Semester	: 6
Mata Kuliah Prasyarat	: Manajemen Keuangan
Dosen	: Arif Wibowo

---

### I. Deskripsi Mata Kuliah

Sistem keuangan adalah salah satu sendi perekonomian sebuah negara. Negara yang bisa mewujudkan sistem keuangan yang kuat merupakan salah satu prasyarat untuk tercapainya kesejahteraan, dan pemerataan kemakmuran bagi seluruh rakyatnya.

Sistem ekonomi sebuah negara (dengan sistem keuangan adalah salah satu fondasinya) memberikan landasan dan arahan bagaimana sumber sumber daya dalam suatu negara harus dan seharusnya diarahkan. Tujuan akhir dari setiap sistem ekonomi adalah kesejahteraan dan pemerataan.

Sistem ekonomi syariah (dengan sistem keuangan syariah di dalamnya) merupakan paradigma dan filosofi yang mulai mendapatkan perhatian cukup besar dari para tokoh ekonomi dan pembangunan di banyak negara maju dan berkembang, termasuk Indonesia. Sampai saat ini, sistem ini ekonomi Syariah dan sistem Keuangan Syariah masih terus dikaji dan dikembangkan untuk bisa diaplikasikan pada aktivitas aktivitas ekonomi dan keuangan dengan lebih baik dan berhasil guna secara optimal.

Mata kuliah keuangan syariah diberikan kepada mahasiswa Fakultas Ekonomi, khususnya Jurusan Manajemen sebagai landasan wawasan dan pengetahuan teori dan praktik yang sedang berkembang di banyak negara di dunia kini.

Diharapkan, dengan matakuliah ini, mahasiswa mempunyai wawasan tentang sistem keuangan syariah, memiliki pengetahuan yang baik akan landasan filosofinya, beberapa teori tentang

keuangan syariah, serta memiliki pemahaman akan sejarah dan perkembangan aplikasi keuangan syariah di berbagai negara serta prospek perkembangan keuangan syariah di Indonesia.

## II. Standar Kompetensi

1. Mahasiswa bisa menjelaskan dengan baik karakteristik dan prinsip dasar sistem keuangan syariah.
2. Mahasiswa bisa melakukan evaluasi (penilaian) transaksi dan instrumen keuangan dengan kaidah-kaidah syariah.
3. Mahasiswa bisa melakukan analisis dan perencanaan pengembangan penerapan kaidah syariah dalam sistem atau instrumen keuangan

## III. Sumber Bahan

### A. Wajib:

Ayub, Muhammad, *Understanding Islamic Finance: A-Z Keuangan Syariah*, Gramedia Pustaka Utama, Jakarta, 2007

### B. Pendukung:

Abdullah, Daud Vicary dan Keon Chee, *Buku Pintar Keuangan Syariah*, Penerbit Zaman, Jakarta, 2012

Antonio, Syafi'i., *Bank Syariah: dari Teori ke Praktik*, Gema Insani ress, Jakarta, 2001

Audah, Jaser., *Al-Maqasid* (terj), Suka Press, Yogyakarta, 2013

Bakar, Mohd Daud., *Essential Readings in Islamic Finance*, CERT Publication, Sdn Bnd, Malaysia, 2008

Karim, Adiwarmen A, *Bank Islam: Analisis Fiqih dan Keuangan*, Rajagrafindo Persada, Jakarta, 2004

Lewis, Mervyn K., dan Latifa M. Algaoud, *Perbankan Syariah: Prinsip, Praktik, dan Prospek*, PT Serambi Ilmu Sejahtera, Jakarta, 2001 (PS)

Mannan, Abdul., *Teori dan Praktik Ekonomi Islam*, PT Dana Bhakti Wakaf, Jakarta, 2002

## IV. Skema Pembelajaran

Ke-	Kompetensi Dasar	Materi Pokok	Kegiatan Pembelajaran	Sumber Bahan
1	Mahasiswa bisa menjelaskan: a. Tujuan Penciptaan Manusia, b. Keterkaitan Aqidah-Syariat-	Keuangan Syariah: Pengantar a. Keuangan syariah sebuah	Ceramah Diskusi Tanya Jawab	

	<p>Akhlaq</p> <p>c. Perilaku berekonomi sebagai wujud perilaku (akhlaq) yang dibentuk dari pembelajaran melakukan hukum syariat dari dasar akidah ke-esaan Tuhan.</p> <p>d. Kontrak belajar</p>	<p>kebutuhan</p> <p>b. Kontrak belajar</p>		
2	<p>Mahasiswa bisa menjelaskan:</p> <p>a. Peran Al Quran dan as sunnah dalam masyarakat modern</p> <p>b. pentingnya hukum islam untuk mencapai keseimbangan dalam kemajuan dan kemakmuran, yaitu keseimbangan: jasmani-rohani, material-spiritual, induvidu-kolektif, kesejahteraan-pemerataan</p>	<p>Prinsip Dasar Hukum Ekonomi Islam:</p> <p>a. Sifat dan Sumber Hukum Islam</p> <p>b. Hukum Islam sebagai panduan keseimbangan</p> <p>c. Rasional dibalik hukum pelarangan riba, gharar, dan maisir</p>	<p>Ceramah</p> <p>Diskusi</p> <p>Tanya Jawab</p>	<p>Mannan</p> <p>, bab 2-3</p>
3	<p>Mahasiswa bisa menjelaskan:</p> <p>a. Praktik perdagangan dan membungakan uang pada jaman nabi</p> <p>b. Proses pelarangan riba yang terekam dalam al Quran</p> <p>c. Jenis Riba dan praktik ekonomi ribawi dulu dan kini</p> <p>d. Lingkaran setan Riba</p> <p>e. Fatwa-fatwa tentang Riba.</p>	<p>Riba dalam perspektif Agama dan Sejarah</p> <p>a. Definisi Riba</p> <p>b. Ayat al Quran tentang larangan Riba</p> <p>c. Jenis-jenis Riba</p> <p>d. Rasional dampak Riba dalam perekonomian</p> <p>e. Berbagai fatwa tentang Riba</p>	<p>Ceramah</p> <p>Diskusi</p> <p>Tanya Jawab</p>	<p>Antonio,</p> <p>bab 4-5</p>
4	<p>Mahasiswa bisa menjelaskan:</p> <p>a. Hikmah dibalik setiap hukum syariah</p> <p>b. Tujuan Akhir yang hendak dicapai dari hukum syariat</p> <p>c. As Sunnah sebagai derajat hukum dan As Sunnah sebagai adat kebiasaan waktu jaman nabi.</p> <p>d. Al Maqashid dalam muamalah</p>	<p>Maqoshid Asy Syariah: <i>The Ultimate Objective of Syariah</i></p> <p>a. Pengertian Al Maqashid</p> <p>b. Dimensi-dimensi Al Maqashid dan perkembangannya</p> <p>c. Al Maqashid dan ijtihad para sahabat Nabi SAW</p> <p>d. Teori-teori al Maqashid</p>	<p>Ceramah</p> <p>Diskusi</p> <p>Tanya Jawab</p>	<p>Audah</p>
5	<p>Mahasiswa bisa menjelaskan:</p> <p>a. Konsep <i>Certainty Natural Contract</i></p> <p>b. Konsep <i>Uncertainty Natural Contract</i></p>	<p>Teori Dasar Transaksi Ekonomi:</p> <p>a. Teori Pertukaran</p> <p>b. Teori Percampuran</p> <p>c. Transaksi transaksi</p>	<p>Ceramah</p> <p>Diskusi</p> <p>Tanya Jawab</p>	<p>Karim,</p> <p>Bab 4-5</p>

	c. Perbedaan dan keterkaitan (ketidakterkaitan) antara transaksi <i>Tabarru'</i> dengan transaksi <i>Tijarah</i>	<i>tabarru'</i> d. Transaksi transaksi <i>tijarah</i>		
6	Mahasiswa bisa menjelaskan: a. Peran Strategis Bank dalam perekonomian modern b. Sejarah dan Perkembangan Bank Syariah di dunia c. Sejarah dan Perkembangan Bank Syariah di Indonesia d. Konsep dan Aplikasi konsep Profit Sharing	Produk dan Prosedur Keuangan Syariah a. Peran Strategis Bank dan Institusi finansial b. Profit Sharing sebagai karakteristik dasar bank syariah	Ceramah Diskusi Tanya Jawab	Ayub bab 8; Antonio Bab 11
7	Mahasiswa bisa menjelaskan a. Kebutuhan akan murabahah pada perekonomian modern b. Berbagai permasalahan dalam praktik murabahah dan solusi secara syariah c. Musawamah (tawar menawar harga)	Murabahah dan Musawamah a. Pengertian dan persyaratan murabahah b. Kebutuhan akan murabahah c. Berbagai permasalahan dalam praktik murabahah d. Musawamah (tawar menawar harga)	Ceramah Diskusi Tanya Jawab	Ayub, hal 9
8	Mahasiswa bisa menjelaskan; a. Manfaat dan peran transaksi salam b. Berbagai permasalahan dalam praktik transaksi salam	Salam dan Istishna' a. Pengertian salam dan istishna' b. Manfaat dan peran transaksi salam c. Berbagai permasalahan dalam praktik transaksi salam	Ceramah Diskusi Tanya Jawab	Ayub, bab 10
9	Mahasiswa bisa menjelaskan: a. Perbandingan antara Ijarah dengan Bai' b. Peraturan umum hukum ijarah c. Contoh contoh aplikasi Ijarah dalam perekonomian modern	Ijarah-Sewa menyewa a. Perbandingan antara Ijarah dengan Bai' b. Peraturan umum hukum ijarah c. Aplikasi Ijarah dalam perekonomian modern	Ceramah Diskusi Tanya Jawab	Ayub, Bab 11
10	Mahasiswa bisa menjelaskan a. Peraturan Dasar Musyarakah b. Kosep dan Peraturan dasar Mudharabah	Syirkah dan Variasinya a. Peraturan Dasar Musyarakah b. Kosep dan Peraturan	Ceramah Diskusi Tanya Jawab	Ayub, Bab 12

	c. Aplikasi konsep syirkah dalam keuangan modern.	dasar Mudharabah c. Aplikasi konsep syirkah dalam keuangan modern.		
11	Mahasiswa bisa menjelaskan a. Ciri-ciri Pasar Modal Syariah b. Konsep dan persyaratan dalam Sekuritisasi Aset c. Dasar-dasar syariah penerbitan sukuk d. Potensi sukuk dalam pengembangan dana dan pengembangan pasar modl islami	Sukuk dan sekuritisasi: a. Pasar Modal dalam kerangka Islami b. Sekuritisasi Aset c. Dasar-dasar syariah penerbitan sukuk d. Potensi sukuk dalam pengembangan dana dan pengembangan pasar modl islami	Ceramah Diskusi Tanya Jawab	Ayub, Bab 15
12	Mahasiswa bisa menjelaskan a. Karakteristik instrumen Derivatif konvensional b. Evolusi dan penyesuaian syariah pada instrumen derivatif	Instrumen Derivatif dalam pandangan syariah a. Selayang pandang Derivatif konvensional b. Evolusi instruen Islamic: antara Kebutuhan dan kaidah syariah	Ceramah Diskusi Tanya Jawab	Bakar,ba bab 21- 22

## V. Komponen Penilaian

No.	Komponen Penilaian	Bobot (%)
1	Partisipasi Kuliah	10
2	Tugas-Tugas	40
3	Ujian Tengah Semester	20
4	Ujian Akhir Semester	20
5	Tugas Makalah	10

Yogyakarta, 9 Februari 2014  
Pengampu Matakuliah

Arif Wibowo  
NIP. 19730426 200003 1006